

**PERSEPSI PENGURUS MATAN UNIVERSITAS
NEGERI JAKARTA TENTANG MODERASI
BERAGAMA**

HILWA LARASATI PRAYUDIANTI

1404618071



Skripsi ini disusun untuk memenuhi persyaratan mendapatkan gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd.)

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2022

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab

Dekan Fakultas Ilmu Sosial



Prof. Dr. Sarkadi, M.Si.

NIP. 196907041994031002

TIM PENGUJI

No	Jabatan	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	Ketua	<u>Dr. Andy Hadiyanto, MA.</u> NIP. 197410212001121001		05/08/2022
2.	Sekretaris	<u>Yusuf Ismail, S.Ag., MA., Hum.</u> NIP. 196404032001121001		05/08/2022
3.	Penguji Ahli	<u>Khairil Ikhsan Siregar, Lc., MA.</u> NIP. 196803152005011003		08/08/2022
4.	Pembimbing I	<u>Firdaus Wajdi, S.Th.I., MA., Ph.D.</u> NIP. 198107182008011016		04/08/2022
5.	Pembimbing II	<u>Dr. Amaliyah, S.Ag., MA.</u> NIDN. 0031127315		05/08/2022

Tanggal Lulus: 18 Juli 2022

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini, mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial Program Studi Pendidikan Agama Islam:

Nama : Hilwa Larasati Prayudianti

No. Registrasi : 1404618071

Menyatakan bahwa skripsi yang saya buat dengan judul:

Persepsi Pengurus MATAN Universitas Negeri Jakarta tentang Moderasi Beragama

adalah:

1. Dibuat dan diselesaikan oleh saya sendiri, berdasarkan data yang diperoleh dari hasil penelitian pengembangan pada bulan Februari-Mei 2022.
2. Bukan merupakan duplikasi skripsi yang pernah dibuat oleh orang lain atau jiplak karya tulis orang lain dan bukan terjemahan karya tulis orang lain.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan saya bersedia menanggung segala akibat yang timbul jika pernyataan saya ini tidak benar.

Bekasi, 22 Juni 2022

Pembuat Pernyataan



Hilwa Larasati Prayudianti

NIM. 1404618071



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Hilwa Larasati Prayudianti
NIM : 1404618071
Fakultas/Prodi : FIS / Pendidikan Agama Islam
Alamat email : hilwalp1702@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Persepsi Pengurus MATAN Universitas
Negeri Jakarta Tentang Moderasi Beragama

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 01 September 2022

Penulis

(HILWA LARASATI P)
nama dan tanda tangan

MOTTO

“Dream and hope, and goin’ forward”

[Yet To Come – BTS]



PERSEMBAHAN

Kupersembahkan skripsi ini kepada Bapak dan Ibu atas kasih sayang, bimbingan, dan doa-doanya selama ini sehingga aku dapat menyelesaikan skripsi ini. Kemudian untuk adik-adikku dan saudara-saudaraku yang telah menemani, menghibur, memberi semangat, dan juga mendoakanku dalam pengerjaan skripsi ini. Dan tak lupa untuk diriku sendiri yang telah berusaha semaksimal mungkin untuk mengerjakan skripsi ini walau diiringi dengan keluhan dan tangisan.

Begitu juga kuucapkan terima kasih kepada Prodi Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Sosial yang telah menjadi tempat naungan untukku menuntut ilmu selama kurang lebih 4 tahun ini. Serta teman-teman seperjuangan angkatan 2018 di Universitas Negeri Jakarta yang telah hadir menemani masa studiku di dunia perkuliahan dan memberikan banyak sekali kenang-kenangan hidup untuk bernostalgia nanti.

Salam Kasih,

Hilwa Larasati Prayudianti

ABSTRAK

Hilwa Larasati Prayudianti, Persepsi Pengurus MATAN Universitas Negeri Jakarta tentang Moderasi Beragama. Skripsi, Jakarta: Program Studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. 2022

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan urgensi moderasi beragama, implementasi moderasi beragama dan persepsi dari pengurus MATAN Universitas Negeri Jakarta tentang nilai-nilai sikap dari at-Tawassuth, at-Tasamuh, dan al-Muwathanah. MATAN Universitas Negeri Jakarta ini mampu bertahan dan beradaptasi dengan mahasiswa kampus yang kebanyakan masih belum memahami betul tentang moderasi beragama.

Penelitian ini menggunakan penelitian deskriptif kualitatif. Sumber data yang diperoleh merupakan hasil dari observasi, wawancara serta dokumentasi. Observasi dilakukan di organisasi MATAN Universitas Negeri Jakarta pada bulan Februari-Mei tahun 2022. Teori yang digunakan yakni Pengertian dari Persepsi (Asrori), Indikator Persepsi (Robbins), Definisi Moderasi Beragama (Quraish Shihab), dan Ciri-ciri Muslim Moderat (Afrizal Nur dan Mukhlis).

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwasanya persepsi moderasi beragama sudah dilakukan oleh pengurus MATAN Universitas Negeri Jakarta dengan beberapa sikap yakni sikap at-Tawasuth, sikap at-Tasamuh, dan sikap al-Muwathanah.

Kata Kunci: Persepsi, Moderasi Beragama, MATAN Universitas Negeri Jakarta

ABSTRACT

Hilwa Larasati Prayudianti, Perceptions of the Management of MATAN State University of Jakarta on the Religious Moderation, Thesis, Jakarta: Islamic Religious Education Study Program, Faculty of Social Sciences, State University of Jakarta. 2022

This study aims to describe the urgency of religious moderation, the implementation of religious moderation and the perceptions of the administrators of MATAN State University Of Jakarta about the attitude values of at-Tawassuth, at-Tasamuh and al-Muwathanah. MATAN State University of Jakarta survives and adapts to campus students most of whom do not understand religious moderation.

This research uses descriptive qualitative research. The source of the data obtained is the result of observation, interviews and documentation. Observations were carried out at the MATAN State University of Jakarta organization in February-May 2022. The theories used were Understanding of Perception (Asrori), Perception Indicators (Robbins), Definition of Religious Moderation (Quraish Shihab), and Characteristics of Moderate Muslims (Afrizal Nur and Mukhlis).

The results of the study show that the implementation of religious moderation has been carried out by the MATAN State University of Jakarta management with several attitudes, namely the attitude of at-Tawasuth, the attitude of at-Tasamuh, and the attitude of al-Muwathanah.

Keywords: Perception, Religious Moderation, MATAN State University of Jakarta

الملخص

حلوى لاراساتي فرايودياني، تصورات إدارة جامعة ولاية ماتان بجاكرتا حول الوسطية الدينية، أطروح، جاكرتا: برنامج دراسة التربية الدينية الإسلامية، كلية العلوم الاجتماعية. جامعة ولاية جاكرتا.

٢٠٢٢

تهدف هذه الدراسة إلى وصف الضرورة الملحة للاعتدال الديني ، وتطبيق الاعتدال الديني وتصورات مديري ماتان ، وجامعة ولاية جاكرتا حول قيم موقف التواصوت والتسامح والموثنة. تستطيع جامعة ماتان بجاكرتا حول تطبيق الوسطية الدينية ، البقاء على قيد الحياة والتكيف مع طلاب الحرم الجامعي ، الذين لا يزال معظمهم لا يفهمون جيداً الاعتدال الديني

يستخدم هذا البحث البحث الوصفي النوعي. مصدر البيانات التي تم الحصول عليها هو نتيجة الملاحظة والمقابلات والتوثيق. تم إجراء الملاحظات في منظمة ماتان ، جامعة ولاية جاكرتا في فبراير ومايو ٢٠٢٢. والنظريات المستخدمة هي فهم الإدراك) أسروري (، ومؤشرات الإدراك (روبنز) ، وتعريف الوسطية الدينية (قريش شهاب) ، وخصائص المسلمين المعتدلين (أفريزال نور ومخلص).

تشير نتائج هذه الدراسة إلى أن مفهوم الاعتدال الديني قد تم تنفيذه من قبل إدارة ماتان ، جامعة ولاية جاكرتا مع العديد من المواقف ، وهي موقف التواصوت ، وموقف التسامح ، وموقف أل. - موثني.

الكلمات المفتاحية: التصور ، الوسطية الدينية ، جامعة ولاية ماتان بجاكرتا

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmaanirrahiim, Alhamdulillahirabbil'alamiin

Segala puji bagi Allah SWT atas segala rahmat, karunia, serta ridho-Nya kepada penulis, sehingga skripsi yang berjudul **“Persepsi Pengurus MATAN Universitas Negeri Jakarta tentang Moderasi Beragama”** dapat penulis selesaikan. Tak lupa shalawat dan salam senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW atas segala perjuangannya yang telah membawa kita dari zaman jahiliyah ke zaman yang sudah modern ini.

Pada penulisan skripsi ini, saya sebagai penulis menyadari betul atas kurangnya ilmu yang dimiliki dan masih jauh dari kata sempurna maka dari itu saya membutuhkan kritik dan saran yang membangun pada kepenulisan skripsi ini. Saya menyadari juga dalam proses penulisan skripsi ini tidak mudah dan mengalami beberapa kesulitan, tetapi dukungan semangat dan bantuan dari orang-orang terdekat saya sehingga skripsi ini dapat diselesaikan dengan tepat waktu dan tentunya tidak lepas dari pertolongan Allah SWT.

Adapun skripsi ini disusun sebagai syarat untuk kelulusan Prodi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Dengan demikian, penulis mengucapkan terima kasih banyak kepada semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini baik langsung maupun tidak langsung, khususnya kepada:

1. Prof. Dr. Komarudin, M. Si., selaku Rektor Universitas Negeri Jakarta
2. Prof. Dr. Sarkadi, M. Si., selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

3. Dr. Izzatul Mardhiah, S.Ag., MA, selaku Koordinator Prodi Pendidikan Agama Islam. Penulis sampaikan terima kasih banyak atas kesempatan, motivasi, arahan, serta perhatian yang telah diberikan.
4. Firdaus Wajdi, S.TH.I., MA., Ph.D., selaku dosen pembimbing I. Penulis sampaikan terima kasih banyak karena telah membimbing, mendukung, memberikan masukan, arahan, motivasi, doa, nasehat, serta mempermudah pengadministrasian dalam menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
5. Dr. Amaliyah, S.Ag., MA., selaku dosen pembimbing II. Penulis sampaikan terima kasih banyak karena telah membimbing, memberikan masukan, arahan, mendoakan, mendukung, menasehati, serta pengalaman selama penulis menimba ilmu di program studi Pendidikan Agama Islam.
6. Dosen-dosen dan staff program studi Pendidikan Agama Islam. Penulis sampaikan terima kasih banyak karena telah memberikan ilmu, nasehat, arahan, doa, serta pengalaman selama penulis menjadi mahasiswa di program studi Pendidikan Agama Islam.
7. Kedua orang tua penulis, Bapak Tri Budiyoewono dan Ibu Yuli Rahayu Widayani yang selalu mendukung, mendoakan, memberikan perhatian dan pengertian serta memfasilitasi pendidikan penulis. Kedua Adik penulis, Ibnu Hasbi Maulana dan Rasyiid Gibran Maulana, serta keluarga besar yang telah mendoakan, membantu, dan memberikan semangat untuk penulis dalam menyelesaikan studi.
8. Segenap pihak MATAN UNJ, yang telah membantu dan menerima penulis dengan tangan terbuka untuk melakukan penelitian di MATAN UNJ.

9. Seluruh teman-teman Prodi Pendidikan Agama Islam 2018. Terima kasih untuk support, canda tawa, doa, dan kekeluargaannya selama ini, sehingga penulis semangat dan mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
10. Sahabat-sahabat SMP dan SMA penulis yang selalu ada, mendukung, dan memberikan semangat penulis dalam mengerjakan skripsi ini.
11. BTS (Kim Namjoon, Kim Seokjin, Min Yoongi, Jung Hoseok, Park Jimin, Kim Taehyung, Jeon Jungkook) dan ARMY yang selalu menjadi penghibur dan penyemangat penulis dalam masa-masa sulitnya.
12. Seluruh pihak-pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu namun tidak mengurangi rasa hormat. Terima kasih penulis ucapkan atas bantuan, dukungan, dan doanya dalam penyusunan skripsi ini.

Sebagai penutup, penulis mohon maaf apabila ada kata-kata yang kurang berkenan dalam penyusunan skripsi ini. Penulis berharap semoga skripsi ini dapat memberi manfaat bagi para pembaca, dan semoga kritik serta saran dari para pembaca dapat tersalurkan kepada penulis.

Bekasi, 22 Juni 2022

Penulis,

Hilwa Larasati Prayudianti

NIM. 1404618071

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	ii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iii
MOTTO	v
PERSEMBAHAN.....	vi
ABSTRAK.....	vii
ABSTRACT.....	viii
المخلص.....	ix
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI.....	xiii
BAB I	1
PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Identifikasi Masalah.....	4
C. Pembatasan Masalah.....	5
D. Rumusan Masalah	5
E. Tujuan Penelitian	6
F. Manfaat Penelitian	6
G. Tinjauan Pustaka	7
BAB II.....	9
KAJIAN TEORI	9

A. Kajian Tentang Persepsi.....	9
B. Kajian tentang Moderasi Beragama	11
BAB III	14
METODOLOGI PENELITIAN.....	14
A. Tempat dan Waktu Penelitian	14
B. Teknik Pengumpulan Data.....	14
C. Jenis dan Pendekatan Penelitian.....	16
D. Pengecekan Keabsahan Data.....	17
E. Teknik Analisis Data.....	18
F. Teknik Penulisan Data	19
BAB IV	20
HASIL PENELITIAN.....	20
A. Konteks Penelitian	20
B. Persepsi tentang at-Tawassuth	23
C. Persepsi tentang At-Tasamuh.....	29
D. Persepsi tentang Al-Muwathanah	34
BAB V.....	40
KESIMPULAN DAN SARAN.....	40
A. Kesimpulan	40
B. Saran.....	41
DAFTAR PUSTAKA	43

